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李玉彬：協同互補，共促物流與貿易便利化 

國內的電商發展都特別快，隨著互聯網和物聯網的發展，基於電子技術、信息技術的世界貿易格局會有

非常大的變化。 
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「港口之間的競爭並不是一個簡單的碼頭競爭，港口是一個平台經濟，是很多要素綜合在一

起形成的一個完整的港口生態圈。」 

編按：由恒生管理學院決策科學學院、恒生管理學院全球供應鏈管理政策研究所、

香港中文大學亞洲供應鏈及物流研究主辦，廣州中山大學、灼見名家傳媒及粵港澳

大灣區經貿協會協辦的「大灣區物流與貿易便利化」專題論壇於去年 12 月 7 日舉

行，招商局港口控股有限公司副總經理李玉彬博士在論壇發表以下主題演講。 
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招商局港口是海港投資開發運營商，我更多的是想從海港這個角度談談港口經濟和

粵港澳大灣區之間的關係，特別是如何促進貿易便利化。今天主要探討三個方面的

內容，一個是大灣區在世界這個大格局中的地位和作用，第二個大灣區港口和貿易

便利化之間是什麼關係，第三個是分享招商港口的一些實際經驗。 

大灣區的重要角色 

很顯然，粵港澳大灣區的重要性引起了從政府到業界各個方面的關注，2015 年

時，習近平主席在推動共建絲綢之路和 21 世紀海上絲綢之路的願景和行動中，首

次提出了建設粵港澳大灣區。在中共 19 大報告裏，正式確立了粵港澳大灣區是我

們國家的戰略，首次將它提到了國家戰略的高度。粵港澳大灣區有國家所賦予的特

殊使命，第一是人民幣的國際化，香港是最大的人民幣的離岸市場，所以人民幣國

際化對粵港澳大灣區來說是一個非常有特色的功能。第二是其戰略位置特別重要，

粵港澳大灣區是整個中國和歐洲、美國貿易往來的最後一站，極有可能成為亞太區

新的經濟的增長機。另外一方面，粵港澳大灣區會在一帶一路和自貿區的發展過程

中扮演非常重要的角色。 

如何提升貿易便利化？ 

港口經濟與貿易便利化之間的關係是非常緊密的。大家都知道，世界貿易 80%的

體量都是由海運完成的。雖然這個比重從過去的 90%不斷下降，但目前海運還是

世界貿易最主要的運輸方式。根據統計，世界經濟的 50%的體量都座落在港口經

濟發展的 100 公里內。從這方面來講，我們不輸任何一個灣區，包括紐約灣區，

東京灣區和倫敦灣區。從緯度上講，我們的人口最多，面積也是最大的，我們也擁

有世界上最大體量的港口群，我們的集裝箱存儲量有六千多萬多箱，這是其他幾個

大灣區的十倍。 
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貿易 80%的體量都是由海運完成的。（Pixabay） 

港口經濟如何提升貿易便利化呢？第一個是提高港口的裝卸效率。現在，隨着自動

化智能化技術的應用，港口的裝卸效率在不斷得到提升，而且單位作業成本也在不

斷下降。第二個方面，港口的通關環境，是不是能夠快速地通關，是否便利化對提

升港口的服務水平和效率也都非常關鍵。此外，國家的政策、法律環境和整個服務

業對港口的支持也很重要。 

招商局港口從三個方面深入探討如何助力大灣區的貿易便利化。一個是加大固定資

產的投資，在粵港澳大灣區加大碼頭的建設投資，我們打算在西部建造一個全自動

化的碼頭。第二個是構建港口生態圈，港口之間的競爭並不是一個簡單的碼頭競

爭。港口是一個平臺經濟，是很多要素綜合在一起形成的一個完整的港口生態圈。

第三個是通關便利，這是招商港口在全球布局的一個情況。我們認為港口生態圈是

解決未來港口競爭的一個最核心的手段。通過以港口為核心，將一些增值的服務和
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它融匯到一起，和我們的合作夥伴共同構建一個新的生態體系。這個生態體系將會

參與到全球的競爭裏面，特別是和新加坡，上海以及我們周邊一些區域的競爭。 

大灣區的優劣與挑戰 

我們用 SWOT（Strengths，Weakness，Opportunities，Threats）來分析一下整個

大灣區的港口優勢、劣勢和現在面臨的機會和威脅。 

首先是優勢，我們擁有世界上最龐大的港口群，從區位、水深等自然條件來看，是

非常天然優良的樞紐港。還有，香港作為世界上非常著名的自由港，在政策稅收、

通關各個方面都具有非常大的優勢，剛才也講到公路、鐵路、機場、水路，特別是

珠三角是中國最好的黃金水道，水運體系也非常發達。 

劣勢也是比較明顯的，我們的港口群大而不強。我們的貨物存儲量很大，顯然沒有

一個灣區能和我們相比，但是，我們現在看整個（包括香港在內）的航運中心的高

端服務，在全球範圍內是相對偏弱的。國際航運中心的研究報告顯示，從排名上來

看，香港最高的排名也就是在第三第四位，一直在這個位置徘徊，廣州和深圳一直

在 20 多名。我們做的很多都是非常低端的產業，但是大家在低端領域的競爭還是

非常激烈的。所以，在整個粵港澳大灣區的港口中要樹立全局觀和世界觀，我認為

在共同利益和協調發展這方面還是有很大提升空間的。此外，整個服務體系也不夠

健全，特別是高端的一些中介服務、金融、保險等業務，我們做得不足，和倫敦的

一些服務業、金融業相比，我們還是有很大差距。在信息化、智能化方面，我們雖

然在這幾年發展比較快，但在這幾個港口之間的互聯互通，特別是數據的互聯互

通，共享方面是相對落後的。 



 

粵港澳大灣區的港口群儘管數量龐大，但在結構方面還存在優化空間。（Pixabay） 

接下來談談我們面臨的機遇和威脅。深港兩地資源的優化配置還有很大的合作空

間。在物流領域，更多的人員交流和創新的技術合作也正在逐步展開，整個南沙、

前海、蛇口自貿區探索發展也非常快。在政治穩定性這一方面，香港也是有威脅

的，如整個社會能不能開放？觀念能不能與時俱進？這些方面應該有一些限制。還

有一個是香港整個房價的問題。 

粵港澳大灣區在很多體量上已經領先全球，但我認為在一些結構性方面還有一些優

化的空間。一個是流通和融合，第二個是互補和協同，第三個是不斷完善和發展，

第四個是聚集和規模。我認為我們應該做強長板，我們的長處一定要做到極致，如

果要和其他地方補我們的短板的話，可能是事倍功半。我們要做強自己的長處，此

外，在我們的創新經濟裏，特別是在未來的貿易中也要發力。 
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國內的電商發展都特別快，隨着互聯網和物聯網的發展，基於電子技術、信息技術

的世界貿易格局會有非常大的變化。我們一直在倡導在全球建設電子的世界貿易平

台。這個時候，其實給我們粵港澳大灣區帶來一個非常大的機會，我們要參與其

中。因為過去倫敦在上百年的歷史裏，是傳統貿易遊戲規則的制定者，但未來隨着

電子信息技術的發展，世界的貿易格局會發生重要變化。我們應該抓住這個趨勢，

在電子商務貿易的過程中，我們應該有所創新，有所跟進。這也有可能給我們創造

一個彎道超車，趕超世界上頂級的這幾個航運公司的機會。 

 
 

恒生管理學院何順文校長向李玉彬博士致送紀念狀。 
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